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LAPA 

 
PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

Secretaria Municipal de Coordenação das Subprefeituras 
Subprefeitura LAPA - cadesla@smsub.prefeitura.sp.gov.br  

 
Conselho Regional do Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz da Subprefeitura da Lapa 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CADES REGIONAL LAPA 
Data: 15.09.2021 
Hora de início: 18:30h 
Local: Reunião online meet.google.com/gek-vhic-zay 

Pauta prevista:  
1. Aprovação da ATA da reunião de 18/08/21 
2. Tema principal: Avaliação do Processo Eleitoral dos CADES REGIONAIS 
3. Informes: 

A) Pátio de Compostagem: movimentos da sociedade civil pró manutenção e da Subprefeitura da Lapa sobre 
articulação com órgãos responsáveis. 

B) Leitura Carta Ofício da Sociedade Civil sobre o Pátio de Compostagem. 
C) Saúde Mental: Projeto do Viaduto e Parque Zilda Natel. 
D) Processo Eleitoral dos Conselhos Gestores de Parques. 
E) Calendário das Reuniões Temáticas do PDE. Dia 23/9 será Meio Ambiente. 

Pauta:  
Lista de Presença (avaliação do quórum) 

Representantes do Cades Lapa -  Sociedade Civil: 
Alice Wey de Almeida 
Lara Cristina Batista Freitas 
Leandro Gomes e Silva 
Solange Viana de Oliveira 
Helena Maria de Campos Magozo  
Eduardo Fernandes de Mello 
Cáritas Basso 

Representantes do Cades Lapa - Sociedade Civil  – Suplentes 
Vera de Carvalho Enderle 

Representantes do Cades Lapa - Poder Público: 
Cyra Malta Olegário da Costa (SUB-LA) 
Luis  Octávio da Silva ( SMUL) 

Participantes da Sociedade Civil: 
 Barbara Dantine (Jornal Gente),  Jupira Cauhy (Conselho Gestor da OUC Água Branca), Camila Ferraz( Comitê 

da Praça Orlando Zanfelice),  Douglas Fabrício (usuário - Sociedade de Amigos do Parque Zilda Natel), Alexandra 
Swertz e Eduardo T. Fiora ( Observatório Vila Leopoldina), Adaucto José, Carlos Menniti, Pedro Comuna( assessor 
da vereadora Luana Alves, Ricardo de Césaris Pivato (Cades Ermelindo Matarazzo).  
1. Aprovação ata reunião ordinária  de 18/08/21 
Aprovada, por unanimidade, Ata da reunião ordinária de 18/08/2021. 
A minuta da ata foi enviada com antecedência aos conselheiros e conselheiras. Foi acatada a correção de texto 
proposta pela conselheira Cáritas para que constasse em ata enquanto  objetivo do GTa Regulamentação da Lei 
de Gestão Participativa,  ao invés de, Lei do Comitê de Usuários. 
  

mailto:cadesla@smsub.prefeitura.sp.gov.br
https://meet.google.com/gek-vhic-zay?hs=122&authuser=2
https://meet.google.com/gek-vhic-zay?hs=122&authuser=2
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Observação: A reunião ordinária do Cades Lapa de setembro/21 sofreu invasão e intervenção de pessoas que 
tinham o objetivo claro de desqualificar a reunião do colegiado e seus objetivos. Muitas pessoas também não 
conseguiram acessar à reunião. 
Na impossibilidade de controle de acesso das pessoas ao grupo e de contato com todos/todas que de alguma 
forma tentaram participar, optou-se por encerrar a reunião ordinária mensal do CADES Lapa, após a aprovação, 
com quórum, da ata de agosto de 2021 . 
Houve continuidade da reunião e desenvolvimento dos outros pontos previstos em ata, mas este encontro, foi 
identificado, como informal pelo Cades Lapa, já que a sua divulgação pública, ampla. com antecedência, não pode 
acontecer e de seu acesso só tiveram conhecimento , conselheiros/conselheiras e parceiros da sociedade civil, 
reconhecidos pelo Conselho e que conseguiram ser identificados e adentrar ao grupo.    

Anexo1 
Registro da Reunião informal pós invasão 
ATA DA REUNIÃO INFORMAL DO CADES REGIONAL LAPA, conforme motivo indicado na ata da reunião ordinária de 
15/09/2021 que a precedeu. 
Data: 15.09.2021 
Hora de início: 19:30h 
Pauta prevista:  

1. Tema principal: Avaliação do Processo Eleitoral dos CADES REGIONAIS 
2. Informes: 

A) Pátio de Compostagem: movimentos da sociedade civil pró manutenção e da Subprefeitura da Lapa sobre 
articulação com órgãos responsáveis. 

B) Leitura Carta Ofício da Sociedade Civil sobre o Pátio de Compostagem. 
C) Saúde Mental: Projeto do Viaduto e Parque Zilda Natel. 
D) Processo Eleitoral dos Conselhos Gestores de Parques. 
E) Calendário das Reuniões Temáticas do PDE. Dia 23/9 será Meio Ambiente. 

PAUTA 
1- Avaliação do Processo Eleitoral dos Cades Regionais 

Pedro Comuna ( assessor da vereadora Luana Alves) : Relata uma reunião com o secretário-adjunto de SVMA sobre o 
assunto. 
Cons. Lara: Avaliação da Eleição: Preocupada com o tempo decorrente do cancelamento sem um posicionamento. 
Considera 2 grandes aspectos do processo eleitoral: 

1- Eleição Unificada, fazendo-se uso de instrumento de participação não usado exatamente para a eleição. 
Participa + não se adequa à eleição.  

2- Intensificação da mobilização e aprendizado para a participação. Importante se corrigir o problema e enfrentar 
o desafio de se manter os desejos e esforço da sociedade civil. Depois de toda a mobilização, cancelamento e 
silêncio, não dá para ficar no vácuo. 

Pedro Comuna : O secretário falou da organização de uma eleição presencial organizada pela PRODAM. Publicação 
deve ocorrer, segundo ele, nos próximos dias. Fórum Verde produziu carta que apontava fragilidades na plataforma. 
SVMA só via coisas positivas, na questão dos CPFs, CEPs  
Cons. Alice: Lembra a questão de continuação da  prorrogação dos mandatos, pois o mandato dos conselheiros já foi 
prorrogado, por conta da pandemia. 
Cyra (representante da Subprefeitura):  não recebemos nenhuma informação sobre o assunto . Nem das eleições dos 
Cades Regionais e nem dos Conselhos Gestores de Parques. Prorrogação de mandatos foi publicada 2 ou 3 dias após 
cancelamento das eleições. 
Cons. Eduardo. O endereço declarado era o limitante. Meus vizinhos não puderam votar em mim. 
Pedro Comuna: Nós falamos isso para o secretário. 
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Cons. Eduardo: Meus vizinhos não puderam votar em mim. A minha rua tinha homônima em Perus. Eu tive que fazer 
outro cadastro, com meu antigo endereço , para votar. 
Cons. Lara sugere e conta com aprovação dos outros conselheiros e conselheiras  que os candidatos/as participem das 
próximas reuniões do Cades e se aproximem de seus processos. 
Fica acordado que se buscará contato com candidatas/os que não fazem parte do Cades atual.  
Jupira: Sensação de prejuízos, pela forma como o processo se deu. O Secretário não acreditou no grande número de 
acessos, na participação social, numa cidade da dimensão de São Paulo. 60.000 acessos na Plataforma suscitaram 
solicitação de relatório de auditoria à Secretaria de Gestão e à Comissão Eleitoral. Importante a participação e 
transparência para que o processo eleitoral cumpra o edital. Não houve comunicado da Secretaria de Gestão, o SVMA 
não dá respostas, não há atas publicadas da Comissão Eleitoral. Houve problemas no plantão previsto de final de 
semana. Sugestão do Fórum Verde , em reunião de ontem: que candidatos/as requeiram informações à Comissão 
Eleitoral. A Comissão Eleitoral devia ter elementos da sociedade civil. Desafio : mobilizar outras pessoas, outro público 
que virá votar, outra eleição.  
Eduardo Fiora: Alerta quanto ao não funcionamento do sistema eleitoral. Estranheza: bloqueios para moradores locais 
votarem  e liberações para moradores de outras regiões. 

2- Informes 
 A -Pátio de Compostagem 

Cyra (representante da Subprefeitura) responde à indagação sobre o tamanho da área. Área Total que envolve 
Almoxarifado, Logística e Servidores : 25.000/26.000 m2. Áreas Verdes e Refeitório: 5.000 m2. E Compostagem: 3000 
m2. 
Jupira: A cessão do espaço público para Cohab não é novidade para as últimas administrações da Lapa, consta em 
processo. Só foi novidade para a sociedade civil. Foi uma “ bucha de canhão” que caiu no colo da Subprefeita Fernanda. 
Carlos Minniti: Sou muito atento ao Diário Oficial. Que lugares estão previstos para a transferência? Que outras áreas 
com Termo de Cooperação podem ser consideradas? Como estão sendo utilizadas? Área da Alexandre Colares? 
Desapropriação da Prefeitura, próxima à Polícia Federal? 
Eduardo Fiora:  O que a Subprefeitura quer fazer? A Subprefeitura da Lapa é pioneira em muitas iniciativas em relação 
aos resíduos, não pode perder estes projetos/programas, inclusive o Pátio de Compostagem. 
Cons. Alice: Pátio é muito importante, mas também se deve pensar em mais lugares para a compostagem. A logística 
ainda é pontual. Futuro: mais pontos, mais escala. Pode-se reduzir os tamanhos das áreas, alcançando-se a 
compostagem doméstica. 
Cyra aborda a logística do Pátio de Compostagem, a relação com as feiras livres, que não implica em  se desconsiderar 
outras estratégias e escalas para a compostagem, mas é um avanço na redução de resíduo para rejeito e esgotamento 
de aterros sanitários. 
Principal: evitar produzir o resíduo. 
Outras questões a serem refletidas: Papel da terra pública, banco de áreas. Só moradia? E UBS, CRAS, Escolas? 
Instalação de estrutura, equipamentos em imóveis alugados. Por que não desapropriar? 
Situação concreta, em relação ao Pátio de Compostagem, hoje: pensado na relação com o circuito das feiras. Podemos 
pensar de outra forma. Para esta logística, 3000 m2 é o mínimo. Conexão com equipe de poda, circuito das feiras, 
capina , trituração. Há uma conexão na área entre a Gestão de resíduos e as Áreas Verdes na cidade. 
Onde ficará? Pensar licenciamento, conexão com Áreas Verdes. A Coordenação de Obras também funciona na área. 
Houve a consideração de outra PPP para acontecer nesta área, há um tempo atrás: Interesse do Judiciário para instalar 
o Tribunal Regional na mesma área, que não se confirmou. Outro ponto que foi  considerado anteriormente: Orlando 
Vilas Boas para recepção e distribuição. Perto do CEASA. Não é fácil garimpar áreas 
Eduardo Fiora: #Nem1diaSemCompostagem e também deveria ser #Nem1diaCom1HISaMenos. Devem andar juntos. 
Separar moradia e meio ambiente é adotar um juízo de valor prevalente nos anos 80. HIS é uma luta e necessidade 
também. O Cades também precisa atentar para o projeto de moradia da Vila Leopoldina. A área da Alexandre Colares 
pode incluir HIS com compostagem. 
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Jupira: APP não atenderá às faixas mais necessitadas de moradia digna. A escolha do terreno é um debate não feito 
pelo Poder Público, de forma aberta, numa Audiência Pública. 
Alexandra Swertz informa dos encontros que estão ocorrendo no Pátio de Compostagem, às sextas-feiras, às 8 horas 
com o #Nem1diaSemCompostagem. A Globo cobriu o primeiro café. Contato com Xexéu Tripoli da Comissão de Meio 
Ambiente. Reforça junto ao Pedro Comuna, assessor da vereadora Luana Alves, a dificuldade de pautar um novo tema 
na comissão de meio Ambiente e a estratégia será incluir o tema dentro da Agenda Climática na Cidade de São Paulo, 
área de Resíduos, na reunião de 28/9, às  10 horas. No dia 20/9 haverá uma reunião técnica sobre o Pátio com a 
Subprefeitura da Lapa, Amlurb e Cohab.  

B -Leitura da Carta - Ofício de conselheiras/conselheiros da sociedade civil do Cades Lapa enviada aos secretários 
municipais ( anexo) sobre a manutenção do Pátio de compostagem. 
C - Informe sobre o Projeto do Viaduto da Avenida Dr. Arnaldo e Parque Zilda Natel, com participação do Cades 
Lapa e coordenado pela Saúde Mental do Município.  

A conselheira Alice informa  que a pintura ocorrerá de 27/9 a 10/10, quando está prevista sua inauguração.  
A subprefeitura da Lapa acompanha a ação intersetorial que contou com sua aprovação. Manterá o grupo 
informado sobre a execução do calendário. 

E - Calendário das Reuniões Temáticas do PDE. Dia 23/9 será Meio Ambiente 
Jupira avisa a data da Audiência Pública sobre a PPP de concessão dos Parques da Água Branca, Vila Lobos e 
Cândido Portinari, em 16/9/21, às 17 horas. 
Anexo2 - Carta dos Conselheiros aos secretários referente ao Pátio de Compostagem 

Srº Alexandre Modonezi – Secretário Municipal de Subprefeituras  

Srº Caio Luz – Secretário Executivo Adjunto de Subprefeituras  

Srº Eduardo de Castro – Secretário Municipal do Verde e Meio Ambiente  

Assunto: Fechamento do pátio de compostagem da Lapa  

Senhores Secretários,  

Recebemos a informação sobre a mudança de local ou fechamento do pátio de compostagem da Lapa em 18/8/21, 
durante uma reunião mensal do Conselho Regional de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz  
da Subprefeitura Lapa. Como resposta ao questionamento apresentado pelas/os conselheiras/os sobre os motivos das  
equipes de áreas verdes não estarem mais trabalhando no pátio, a Subprefeita da Lapa e coordenadora do CADES,  
informou que o terreno público ocupado pelo pátio de compostagem e onde também funciona o setor de áreas verdes  
da Subprefeitura Lapa, foi transferido para a COHAB, para implantação de Projetos de Parceria Público Privada  
Habitacional (PPP).   

Registramos que o Conselho Municipal do Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (CADES) ou o Conselho  Regional 
Lapa não foram consultados sobre o assunto, e, portanto, temos questionamentos sobre essa decisão: por  que a 
sociedade civil, por meio dos seus representantes nos Conselhos, não foram consultados?; no que se baseou a  decisão de 
transferir ou desativar um equipamento de grande importância, que recebe e processa resíduos orgânicos  das 25 feiras 
livres da região Oeste?; qual o cronograma da desativação e transferência, considerando a preparação  de uma nova área 
em localização central, com o devido licenciamento ambiental?; Já há um local para instalar a  estrutura do pátio de 
compostagem?; Já um local para instalar a estrutura do setor de áreas verdes da Subprefeitura  Lapa?; Qual o custo e de 
onde virão os recursos necessários para essa transferência?  

Considerando as atribuições do Conselho Regional de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de  Paz, 
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pela Lei 14.887, de 15 de janeiro de 2009, pelo seu regimento interno, e por meio da Portaria 90, e entre elas, a 
concretização da Agenda 2030 e seus objetivos do desenvolvimento sustentável, e contribuição para o aprimoramento  
das políticas públicas da cidade, requeremos a manutenção do Pátio de Compostagem e do Setor de Áreas verdes da  
Subprefeitura Lapa, no local onde está ou em local que mantenha e/ou melhore os atuais serviços implantados,  essenciais 
para a Subprefeitura Lapa, para a região oeste e para a nossa cidade, sem prejuízo para o município de São  Paulo e seus 
cidadãs e cidadãos.  

Aguardamos um retorno oficial o mais breve possível.  

Att.,  

Representantes Eleitos da Sociedade Civil do Conselho Regional de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável  e 
Cultura de Paz – CADES da Subprefeitura Lapa 
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